

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL-PALMA
TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corresponsales
y en las principales Agencias.

D. JOSÉ SAS Y ROS
Médico homeopata
Ofrece al público sus servicios.
Horas de consulta de 11 á 1 mañana y de 6 á 7 tarde.
Calle de San Bartolomé, 5, principal

GRAN FABRICA DE NAIPES
DE
Sucesores de Sebastian Cemas y Ricart
Representantes con depósito para Baleares
M. Capó y C. Constitución, 37

¿Cómo se invierte el dinero?

No hay gobierno para la administración de los pueblos ni para la Hacienda del Estado. Los ministros nada hacen: las provincias reclaman en vano: los servicios están como el de telégrafos: no se establecen ni las reformas que podrían acabar con muchas corruptelas; no se oye en parte alguna la voz de un ministro que se tome la molestia de asegurar que fueron palabras leales las concernientes á la reorganización administrativa interior consignadas en el discurso de la Corona. La guerra es un gran pretexto para no gobernar: la guerra es también un gran pretexto para no dar noticia de nada á la opinión, ni tan solo del dinero que en la misma guerra se gasta.

Algunos periódicos han dicho ya claramente que se gasta mal, ó se malgasta: otros lo han indicado con referencia á corresponsales de Cuba. No hace veinticuatro horas que un diario daba á entender, con bastante claridad, que había pocos escrúpulos en lo tocante á procedimientos económicos para transportes, racionamiento de tropas, adquisición de ganado, y en general, respecto de todos los servicios de la administración militar. Estas sospechas llevan al ánimo popular mortificantes incertidumbres. Los enemigos de España las explotan; los partidos políticos han de llamar forzosamente la atención sobre ellas. La prensa ofensiva no se defiende sino arrojando indirectamente sobre todos los españoles que por estas cosas preguntan, el dictado de enemigos de la patria. Los únicos amigos de España, por lo que se ve, son los que gastan el dinero nacional y guardan silencio sobre su inversión. Ni amigos de sí propios son esos, pues si lo fueran no labrarian con su reserva su descrédito.

Nada, nada se puede saber respecto de la manera de aplicar á la guerra los sacrificios inmensos de la nación. Ni aun se sabe como se administra el dinero destinado á la compra de fusiles. Un caso citaremos, tomándolo del *Diario de las Sesiones*.

Un diputado ha preguntado en el último período parlamentario, y más de una, por el expediente justificativo de la aplicación de un crédito legislativo de 50.000 pesos con destinos á fusiles Maüsser para Puerto Rico. Ni el expediente ha pasado por el Congreso, ni los fusiles Maüsser adquiridos para Puerto Rico han llegado á aquella isla. Queremos suponer que los fusiles han sido enviados á Cuba. ¿Por qué se ha dispuesto así, cuando tanto dinero de la nación se invierte para la campaña?

¿Qué administración es esa que saca 50.000 pesos de un presupuesto provincial para destinarlos á otros fines que aquellos designados por las mismas Cortes? ¿Por qué una provincia que se impone para objeto determinado un gasto, ó que se lo imponen las Cortes, no ha de tener lo que es suyo, ó no se le ha de reintegrar si determinadas circunstancias, hasta ahora inexplicadas, hicieron conveniente una temporal aplicación no prevista?

Aparte lo cual, los rumores que circulan sobre remesas de plata y organización de giros, como ya han indicado algunos periódicos, permiten suponer que no todo se hace con gran beneficio de la Hacienda; y estas suposiciones y aquellas sospechas engendran descoufianzas y pesimismos grandemente nocivos para todos, siendo de ello el único responsable el gobierno. A nadie se le ocurrirá pensar en lucros personales. Es tan ejemplar el sentido moral que prevalece en los tiempos que corren, es tan inmejorable la condición de rectitud de cuantos

intervienen en la administración, incluso los encargados del menudeo en estas cosas; es tan enérgica y vigorosa la iniciativa de los ministros para la corrección de las flaquezas humanas, proceden con tanto cuidado para no excitar los apetitos de aquellos que no alcanzan, por no ser parientes suyos, pingües destinos, que no puede antojársele á español ninguno que en todos los verosímiles derroches se cometa el menor desafuero por causa de utilidad particular.

Lo que teme la opinión es que en este pugilato de abnegaciones y delicadezas establecido entre los que contratan, administran y aplican los millones que para la guerra se piden, haya errores, puros errores de contabilidad; y aun sin que los haya, aun sin cometerlos, aun afirmando que es totalmente imposible que una administración regida por los señores del actual gobierno pueda equivocarse en cien mil duros más ó menos, porque los nobles escrúpulos y afortunados aciertos de arriba se han comunicado á todo el cuerpo social, y especialmente á todo el cuerpo administrativo peninsular é insular del Estado, siempre habrá de parecer natural que los que pagau, los que padecen, los que dan sus hijos para la guerra, y los que contribuyen á las cargas públicas, quieran conocer cómo se invierte el dinero de la nación.

Impresiones

Madrid 15

El discurso pronunciado hoy por el Sr. Isasa en la apertura de Tribunales no ofrece más puntos interesantes que el relativo á la responsabilidad de los Tribunales.

Más importante fué la Memoria leída por el fiscal del Tribunal Supremo, señor Puga, en la cual se hace un triste pero verídica pintura de lo que son todos los organismo judiciales en España.

Hablando de los jueces municipales, dice qué, rudos é inexpertos, políticos menudos de profesión toman este cargo para escalar otros puestos: sin noción de la justicia ni conocimiento de su deber, los jueces municipales con un escollo para la tranquilidad y sosiego de los pueblos, y hacen aborrecer entre las gentes sensatas la acción de la justicia: debiendo su nombramiento á la política, solo á la política sirven; y el adversario, en vez de encontrar un juez, encuentra en él un enemigo, y que con lo la instrucción elemental, á veces muy rudimentaria, para regular su conducta, el juez municipal es la abnegación de la justicia.

Hablando del Jurado se expresa en los siguientes términos: «Lo cierto es que estas primeras listas base de las demás operaciones de la organización del Jurado, están hechas de tal manera, que solo pueden atribuirse los errores que hay en las mismas á desdefiosa negligencia ó á mixtificación por parte de los que las hacen. No es raro que los confeccionadores de las mismas empiecen por eliminarse á ellos y á sus amigos, dejando sin figurar en las listas de jurados las personas de mayor viso, imparcialidad y cultura de la población é incluyendo á todos los infelices que carecen de influencia y muchos á quienes las más elementales condiciones de aptitud para el ejercicio del cargo que se les confiere.

De cualquier manera que lo haya sido, una vez implantado el Jurado, como parte integrante del sistema político que nos rige, tenemos la obligación de enaltecerlo de y de purgarlo de los defectos que puedan despojarle de prestigio ante los ojos del público. Cuando no hay hábitos es indispensable crearlos, y no es mermando sus prestigios la manera como se ha de elevar la condición del juez popular, sino concediendo y otorgando al mismo toda la consideración á que es acreedor.

La claridad del lenguaje, y la proximidad de su autor á la cartera de Gracia y Justicia, ha hecho que estos párrafos el señor Puga, fiscal del Tribunal Supremo, en favor de la institución del Jurado, hayan sido comentados.

Sección literaria

La cuenta del sastre

El conde León se estaba vistiendo para ir á comer, cuando de repente se le presentó en su cuarto el sastre Bilberdeck.

—¡Ah! ¿Es usted?

—Sí, señor.

—¿Y cómo le han dejado entrar en mi aposento?

—Me he valido de una estratagemá.

—¿De veras?

—He dicho al criado que le traía á usted un traje.

—¡Ah! ¿Por eso lleva usted un lio bajo el brazo?

—Por eso mismo.

—Pues bien, despáchese usted á su gusto mientras yo me sigo vistiendo. Puede usted sentarse, si quiere leer los periódicos.

—Muchas gracias, señor conde. Tengo prisa, y venía á traer la cuenta...

—Me lo figuraba. Usted no es capaz de venir á mi casa movido por un sentimiento desinteresado.

—No me atrevería á tanto.

—Eso no pasa de ser un chiste.

—No se burle usted de mí, señor conde.

—Venga la cuenta.

—Si ya se le ha presentado á usted diez veces. Importa 3.200 francos.

—¿No la tiene usted ahí?

—Sí, señor; aquí está.

—Déjela usted en esa bandeja para hacerla examinar.

—Pero si usted la ha probado ya.

—Las cosas han cambiado, amigo mío. Ahora tengo un intendente, por cuyas manos pasan todas mis cuentas.

—Déme usted algo por de pronto.

—No puedo hacerlo sin el visto bueno de mi intendente.

—¿Docientos francos siquiera!

—¡Caprichosos!

—El caso es que no puedo volver á casa con las manos vacías. ¿Qué dirá mi mujer!

—¿Por qué la ha acostumbrado usted á pensar?

—¡Las seis y medía! ¡Ya no me esperará á comer!

—Comerá usted conmigo.

—¿Se burla usted, señor conde?

—Nada de eso. No me gusta comer solo, y nos iremos á un restaurant. Vamos andando.

El sastre vacila por última vez y exclama:

—Vale más que me dé usted 50 francos.

—Vamos á comer.

La tarde era deliciosa y el conde propuso á Bilberdeck un paseo por los Campos Eliseos, en carruaje descubierta.

El sastre se quedó aterrado y no tuvo más remedio que aceptar la invitación.

Al cabo de una hora estaban nuestros dos hombres sentados ante una mesa de restaurant de gran lujo.

—¿Le gusta á usted el puré de cangrejos, amigo Bilberdeck?

—Sí... no...

—¿Prefería usted el caviar?

—Lo mismo da.

—No le parece á usted que pida un buen Borgonía?

—¡Ah, señor conde!... ¡Si llego á saber esto no acepto el convite!

El conde y el sastre se han sentado á la mesa á las siete y media, y á las nueve se da por terminada la comida.

El anfitrión paga la cuenta, y da al camarero un billete cien francos, diciéndole:

—El resto para tí.

El sastre se lleva las manos á la cabeza, como si le hubiesen dado en ella un golpe espantoso.

El conde y Bilberdeck se hallan en el boulevard.

—¿Me abandona usted?—dice el aristócrata.

—Juro á usted que le agradezco en el alma el obsequio que acaba de dispensarme—responde el sastre;—pero si puede usted darme algo á cuenta...

—¡Monómano! ¿Sabe usted lo que se me ocurre?

—¿Entregarme?...

—No, señor. He resuelto que pasemos juntos la velada. Vamos al teatro de la Porte Saint Martin, donde está haciendo furor una comedia de magia.

—Pero ya es muy tarde, y podría alarmarse mi mujer.

—Llegaremos á la hora del baile. ¡Ya verá usted qué criaturas tan encantadoras!

—Sin embargo...

—¡Nada, nada! Es usted mi huésped durante toda la velada.

El conde se dirige á la taquilla del teatro, donde no queda más que un palco.

—¿Cuánto es?

—Seenta francos.

—¡No lo permito!—exclama el sastre.—Renuncio al baile, con tal que me dé usted la mitad de ese dinero.

Pero el conde tiene ya en su poder el billete, y dice á su compañero:

—¡Entretenos!

El baile ha comenzado ya.

—¿Qué le parecen á usted esas dos bailarinas de la izquierda?—pregunta León á Bilberdeck.

—¿Cuáles?

—Esas dos que ahora levantan...

—¿Los brazos?

—No, las piernas.

—Admirables.

—Las dos son amigas mías, y á la salida del teatro nos iremos á cenar con ellas.

—¡Pero señor conde!

—Ya les he hecho una seña y están conformes con mi proposición.

—¡Estoy absorto!

Son las tres de la madrugada y Bilberdeck se dirige en carruaje á su casa, acompañado del conde.

Momentos antes de llegar á su domicilio, el pobre sastre, que no había pronunciado ni una palabra durante el camino, dijo á su parroquiano:

—¿Cuánto le han costado á usted los gastos de la velada?

—Trescientos y pico de francos.

—¡Ah! Si al menos me hubiese dado usted veinticinco ó treinta!

—Pero entonces—contesta el conde—¿qué gracia habría tenido la broma?

CARLOS MONSELET.

Expediciones filibusteras

Prometimos al extractar el documento escrito por el señor Calderón Carlisle, asesor letrado de nues ra legación en Washington, dar cuenta detallada de las expediciones filibusteras que señala dicho señor en su escrito y que han salido del territorio de los Estados Unidos.

Este relato es la mejor prueba de cómo ha cumplido la república norte americana sus deberes internacionales y de idea clara de su amistad hacia España.

He aquí la larguísima serie de viajes hechos por los insurrectos con armas, municiones y otros pertrechos y á la vista de millares de ciudadanos, entre los cuales habria, es de suponer alguno constituido en autoridad.

Empieza con las del *Amadis Ladanga y Baracoa* las del *George W. Childs*, las del *Antonieto*, el *Corio*, el *Alic* el campamento establecido en Cabo Sable, bajo el mando de Enrique Colazo y las armas sorprendidas en Wilmington en Septiembre de 1895 precisando en este caso cómo fueron embarcadas en un remolcador de la Compañia de remolcadores que debía conducir las al *Laurada*.

A pesar de la evidencia de que el titulado coronel Emilio Nuñez y Gonzalo Quesada había preparado la expedición y de haberse encontrado en posesión de los expedicionarios cartas para Máximo Gomez y otros, así como regalos enviados por Quesada, ni se les procesó á éstos, ni al *Laurada*, ni al armador, ni á la Compañia de remolcadores.

Sólo se embargaron las armas, por haber interrumpido el viaje por avería de máquina. Se procesó á algunos de los expedicionarios, á quienes absolvió los tribunales, mandándose devolver las armas, que después enviaron á Cuba.

Commodore. Organizó su primera expedición en Otoño del 95. Se hizo sospechoso en New London (Connecticut). Vigilado se fué á Wilmington (Carolina del Norte), donde á la vez que él, llegaba por tren un cargamento de armas y municiones con las etiquetas de ser instrumentos de minería y maquinaria agrícola. Era de tal importancia, que su valor en compra ascendía á 942.000 dnros.

Fué despachado para Cartagena de Indias haciendo constar el capitán que *ignoraba* el contenido de la carga.

Al mismo tiempo que la carga llegó á Wilmington un grupo numeroso de gente sospechosa que asustada de ver el barco vigilando, desapareció de la ciudad.

A petición de la legación de España se registró el barco.

Las cajas de referencias estaban llenas de armas y municiones, entre ellas un cañón de tiro rápido del último modelo.

Se probó que este cañón estaba preparado para armarse en la cubierta.

El Gobierno americano lo denunció á los tribunales; el juez rechazó la acusación, negándose á condenar al *Commodore* y apoderarse de las armas.

El Gobierno no apeló de esta resolución.

Este barco ha estado á servicio de los insurrectos un año y ha realizado muchas expediciones.

Después de permanecer en Wilmington algún tiempo, realizó una expedición de relativa importancia, y al volver á Charleston en fin de Noviembre se dedicó á preparar otras.

Carlisle se fija principalmente en las efectuadas por este barco en la primavera última.

Cuando llevó á cabo la primera de esta serie, el *Commodore* no tenía más que una licencia para navegación de cabotaje; con ella salió de Charleston con hombres, armas y municiones para Cuba; éstas, ó gran parte de ellas al menos, desembarcaron en Cuba con toda la gente que iba á bordo.

Cuando volvió alegó que había tenido avería, viéndose obligado á tirar la carga al mar.

Dos de sus tripulantes declaran el desembarco. No se procede por el delito de transgresión de la ley de navegación; se deja en libertad á todo el mundo, no se pidió fianza á los dos de referencia, y la junta cubana gestionó y obtuvo que se mandara al uno al Japón y al otro á Australia.

En Junio último llevó desde el mismo Charleston otra expedición; la desembarcó en Cuba, volviendo á Tampa contando la misma historia de haber tenido que arrojar al mar la carga.

Con esta sencilla disculpa se vió libre de proceso.

El Gobierno americano no se ha cuidado averiguar si los hombres sufrieron la misma suerte que la carga ó desembarcaron en Cuba.
En cualquiera de los dos casos hay delito.
El 21 de Julio, mientras Carlisle escribe el informe, hace constar que el Comodoro está en Charleston cargado con ocho botes de desembarco dispuestos á tomar las armas que están depositadas cerca de él y la gente que ha llegado por tren desde la Florida.
Las autoridades no se han enterado.
El *Laurada*. En Enero de 1896 el capitán, un tal Hughes, fué acusado ante el Tribunal de la Carolina del Sur, se probó evidentemente, no sólo que había tomado parte en una expedición militar contra Cuba, sino que se había alistado de una manera especial para hacerlo dentro de los Estados Unidos; que había realizado hostilidad contra Cuba desembarcando de su cubierta en botes gente armada para guerrear contra España.
El capitán Hughes fué absuelto. No se ha seguido ningún procedimiento por el Gobierno ni contra *Laurada* ni sus armadores.
Este barco ha tomado parte en muchas expediciones. El informe de Carlisle se fija especialmente en una de ellas por la disculpa dada por su capitán para explicar la violación de una ley de sanidad. Toda la pena que se le impuso fueron 100 pesos de multa. La disculpa consistía en que él no necesitaba patente, puesto que no había tocado en ningún puerto por haberse limitado á desembarcar hombres y municiones en la costa de Cuba, y que hasta los botes de desembarco no habían vuelto al vapor.
El jefe de sanidad hace constar que al interrumpirse el desembarco por la presencia de un crucero español, la precipitación fué causa de que se ahogaran 30 hombres.
Ni se hizo más averiguación sobre este hecho ni se ha perseguido al buque.
El *Leon*. En el mes de Febrero de este año, y posteriormente, el vapor *Leon* ha tomado parte en varias expediciones.
Su capitán y uno de los pilotos han sido acusados, pero no se ha seguido procedimiento alguno contra el buque ni sus armadores.
El *Horsa*. En Febrero del 96 salió con una expedición.
El capitán Widbor es el único que ha sido condenado, como ya hemos dicho.
La circunstancia de haber habido un condenado hace que Carlisle estudie detenidamente este caso, al que dedica uno de los apéndices, en el cual se demuestra evidentemente que Hart, armador del buque, y otros sujetos se hallan comprometidos; que el *Horsa* ha sido adaptado dentro de los Estados Unidos para hacer guerra á España en Cuba y que lo ha hecho valiéndose de botes de desembarco con hombres armados.
Ni se ha seguido proceso contra los dueños ni contra el vapor, ni ha encontrado el gobierno indicios para denunciar á los tribunales al vaporcito *Stranahau* ni al remolcador que condujeron hombres y armas, ni contra ninguno de los comprometidos.
El *Bermuda*. Este vapor con bandera inglesa, ha realizado bastantes expediciones, que Carlisle consideró probadas, pero se fija especialmente en la efectuada el 22 de Abril último, fecha en que salió de Filadelfia bajo el mando del capitán Bran. A la desembocadura del río Delaware tomó á bordo botes de desembarco y siguió á Jacksonville, donde fondeó á las nueve de la noche del domingo 26 de Abril. Apenas fondeó recibió en un remolcador, armas, municiones y botes de desembarco. El titulado coronel Emilio Núñez, conocido públicamente como agente de la revolución cubana, dirigía desde á bordo las operaciones de carga. A las doce de la mañana salió de Jacksonville y á las cinco del río, seguido por el remolcador *Kate B. Spencer*, que á seis ó siete millas de la costa trasbordó al *Bermuda* de ochenta á cien cubanos.
El capitán Brian, que mandaba el buque, fué reemplazado por el capitán Reyli.
El cambio de capitanes se verificó en domingo, á hora avanzada de la noche y sin intervención del cónsul inglés, á cuya nacionalidad pertenece el *Bermuda*.
El administrador de la aduana Hopkins autorizó el cambio de capitanes, á pesar de que Reyli no tenía título ni permiso para navegar, violando así las leyes de navegación de los Estados Unidos.
El *Bermuda* siguió su viaje, y el 5 de Mayo llegó frente á las costas de Cuba.
En una misma noche intentó dos veces el desembarco.
A las doce empezó á desembarcar á una milla de tierra.
Interrumpido en esta tarea por un crucero español cuando estaban en cuatro botes 40 hombres y después de haberse alejado uno con un cañón, el capitán dió orden de alejarse á toda fuerza. Nadie hizo caso de los gritos que lanzaban los desembarcados, que pedían que les cortasen los cables; los cuatro botes zozobraron, ahogándose los que los tripulaban sin que nadie les prestara socorro.
El barco se hizo már afuera y se dirigió á Puerto Cortés (Honduras).
De esta expedición sólo llegaron á tierra seis hombres y el cañón.
Volvíó el *Bermuda* á Filadelfia, y no se tomó providencia alguna para perseguir estos hechos.
The *Friends* y goletas *Mallori* y *Ardell*. El 29 de Febrero de 1896, la goleta *Mallori*, de Cedart Key (Florida), salió de dicho punto con un gran cargamento de armas y municiones, de las cuales formaban parte principal unas de que se había apoderado antes el Gobierno de los Estados Unidos, soltándolas luego, y otras que fueron conducidas desde Cedart Key á Tampa.
En la noche del 1.º de Marzo, la goleta *Ardell* salió de Tampa, con 75 hombres, entre los cuales se hallaba el titulado general Enrique Collazo.
El plan, públicamente conocido, era de que los dos goletas se encontraran en un punto de la costa de la Florida y fueran juntas á Aligator Key, donde les esperaba el *The Friends* para hacer el transbordo.

El ministro de España dió noticia de ello al Departamento de Estado, y el cónsul de España en Tampa al juez del distrito.
Los insurrectos tuvieron inmediato conocimiento de la denuncia.
El *The Friends* no salió de Jacksonville. Un vapor de la aduana salió en persecución de las goletas y volvió el 4 de Marzo, llevando apresada la goleta *Mallori* con su carga de armas y municiones. Puesta en libertad, y devueltas aquellas, el 6, salió de nuevo á la mar.
El *The Friends*, que había salido de Jacksonville á las diez de la noche del 4, se reunió con la *Mallori* y la *Ardell*, tomó su cargamento, lo condujo á Cuba, desembarcó la gente y parte de la carga, volvió con lo que no pudo desembarcar, descargándolo en Jacksonville.
No se ha seguido proceso alguno contra el *The Friends* ni contra las goletas *Mallori* y *Ardell*.
El mismo *The Friends* salió del río San Juan con otra expedición á las nueve de la noche del 17 de Junio último, llevando armas y municiones y al mando del titulado coronel Leyte Vidal la mayoría de los hombres que fracasaron en el *Bermuda* además de otro grupo numeroso llegado días antes de Jacksonville en el vapor *Algonkim*. No se ha seguido el menor procedimiento contra el *The Friends*.
Del estudio de estos documentos y hechos deduce el letrado asesor de la legación de España en Washington las conclusiones de que dimos cuenta, y de que son hártó dignas de que fije su atención en ellas el país y el Gobierno.



Segundo aniversario del fallecimiento de

Don Jaime Ramis y Gibert

Q. E. P. D.

Su viuda é hijos, sobrinos, hermana y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que se celebrará el sábado 19 desde las ocho á las doce de la mañana, en la capilla de San José de la parroquia iglesia de Santa Eulalia.

protectorado europeo, colectivo; imponiendo al sultan y á la Puerta reformas que aseguren en adelante el orden y la paz en Armenia, Macedonia y Creta, siendo muy de lamentar que se prolonguen estas dudas y vacilaciones, porque ayudan poderosamente á la causa de la anarquía, sangrientos acontecimientos y del terror.
En una palabra, el edificio se desmorona por todas partes, y son los ingleses los que lo derrumban más eficazmente que los armenios, cretenses, kurdos, árabes, macedonios, búlgaros y griegos.

Palma

—Debiendo procederse á la celebración de una subasta para contratar la conducción de la correspondencia pública á caballo ó en carruaje desde la estación férrea de Manacor á la oficina del ramo de Capdepera, bajo el tipo máximo de 170 pesetas anuales y demás condiciones del pliego que está de manifiesto en el Gobierno civil de Baleares y oficinas de Correos de Palma y Manacor, y con arreglo á lo preceptuado en la instrucción aprobada por Real decreto de 14 de Enero de 1892, inserto en la *Gaceta* del día siguiente; se admitirán las proposiciones, extendidas en papel del sello 12.º, que se presenten en dicho Gobierno civil y Alcaldía de Manacor hasta el día 14 de Octubre, á las cinco de su tarde, y que la apertura de pliegos tendrá lugar en el referido Gobierno el día 19 de Octubre, á las dos de su tarde.
—El día 23 del mes actual á las diez de su mañana tendrá efecto en el depósito de Guardia Costas situado en el muelle de esta ciudad, la venta en pública subasta del aparejo y demás efectos pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escampavía *Pez* el día 29 de Agosto último en aguas de Capdepera.
Uno hora después, en el propio sitio se efectuará la subasta para la venta del aparejo y demás efectos de otro falucho apresado por la escampavía *Ninfa* en *Cala Cigüñeta* con tabaco de contrabando.
—Anteayer se cometió un robo en Son Sardina, consistente en ocho palmos de cordoncillo de oro dividido en dos trozos, 16 botones también de oro, un anillo del mismo metal y doce pesetas en metálico.
Los ladrones aprovecharon la ausencia de los dueños de la casa, fracturando las puertas de entrada, las cuales dejaron abiertas después de consumado el delito.
Los ladrones aún no han sido habidos.
—Ha sido aprobado por el señor Gobernador de la provincia el presupuesto extraordinario formado por el Ayuntamiento de esta ciudad, para pagar el saldo de las obras de canalización por tubería de hierro en las calles de San Miguel, plaza Mayor y Cererols.
—Servicios prestados por la guardia civil:
Teniendo conocimiento de la del puesto de Santaní de que en una casa del lugar de la Alquería Blanca existía un sujeto herido, se trasladó inmediatamente á dicho sitio empezando la instrucción de las primeras diligencias en averiguación del hecho.
De la declaración prestada por el referido sujeto resulta que mientras estaba durmiendo en medio del campo teniendo á su lado una escopeta con objeto de ponerse á cazar en cuanto se despertase, se le presentó un sujeto que no pudo conocer y cogiendo la escopeta la descargó hiridiéndole en el muslo, tratando luego de herirle con la culata, no lográndolo por haberse precipitado éste á la fuga.
De las averiguaciones practicadas por dicha fuerza han dado por resultado detener á un sujeto á quien se le ocupó la escopeta de referencia siendo por este motivo entregado como presunto autor del hecho al Juez competente.
La del puesto de Sineu da cuenta de haber puesto á disposición del Alcalde de Llubí á dos sujetos reclamados por el mismo.
—Se recomienda el acreditado establecimiento Tienda Nueva de S. José de Ignacio Figuerola, por sus buenos géneros y á precios baratísimos. Especialidad en géneros blancos.
—En el vapor correo que saldrá mañana de nuestro puerto para Ibiza y Alicante, serán embarcadas tres cajas para transportar los toros de la ganadería de D. Agustín Flores de Peñascosa, que deben ser lidiados el domingo 4 de Octubre próximo en nuestro circo taurino, por las cuadrillas que dirigen los novilleros *Gavira* y *Nuevo Tato*.
—Todos los días al anochecer una bandada de muchachos mal criados están promoviendo escándalo en la plaza de la Paja y calles contiguas sin que los guardias municipales les pongan á raya.

—Ayer ocurrió un pequeño altercado entre dos conductores de carruajes de alquiler que hubiera pasado á mayores á no ser por la intervención de un compañero.
—Hace más de un mes que se levantó el piso de la calle de Maimó para la construcción de la acequia conductora de aguas súcias y desde entonces acá no se ha vuelto á emprender de nuevo.
—El alcalde de Consell ha puesto en conocimiento del señor Gobernador civil de esta provincia haber sido dados de alta cuatro hermanos vecinos de aquella villa que se encontraban atacados de la enfermedad variolosa.
El de Valldemosa pone en conocimiento de la referida autoridad haberse declarado un caso de la enfermedad contagiosa, siendo la atacada una mujer de veinte y ocho años de edad domiciliada en la plaza de la Cartuja núm. 7.
En Porreras se ha declarado otro caso de la susodicha enfermedad.
—Precios corrientes del mercado de Inca el día 17 de Septiembre:
Almendron, á 42'50 ptas. los kg.
Trigo, á 15' ptas. los 70 l.
Candeal, á 15' id., id.
Cebada del país, á 8' id., id.
Id. forastera, á 0'00 id., id.
Avena del país, á 7'50 id., id.
Id. forastera, á 0' id., id.
Garbanzos, á 23' id., id.
Maiz, á ' id., id.
Habichuelas confites, á 26' id., id.
Id. blancas, á 27' id., id.
Frijoles, á 27' id., id.
Habas para cocer, á 17' id., id.
Id. ordinarias, á 16' id., id.
Id. para ganados, á 14'50 id., id.
Cerdos cebados, á los 10 kg.
Higos pasos á 0' id., id. los 42 id., id.
Azafrán á 3'25 id., id. los 33 gm.

Plaza de Toros de Palma

Domingo 4 Octubre 1896
Gran corrida de novillos de muerte
PLANTILLA DE LA CORRIDA
MATADORES
Francisco Pifeiro (*Gavira*) de Sevilla.
Alfredo Nuñez (*Nuevo Tato*) de id.
PICADORES
Rafael Aguilar (*El Moreno*) de Sevilla.—José Blanco (*Blanquito*) de id.—José Codes (*Melones*) de id.
BANDERILLEROS
Antonio Alvarez (*Comerciante*) de Sevilla.—Vicente Vega (*Veguito*) de id.—José Cordero (*El sordo*) de id.—Antonio Sierra (*Serrito*) de Madrid.
PUNTIILLERO.—Emilio Rodríguez de Madrid.
Capearán, picarán, banderillearán y matarán á estoque EN COMPETENCIA tres hermosos toros de cinco años de la acreditada ganadería de los señores Ferrer y Quintana de San Sant Martí, procedentes de D. Luis Calderón, de San Esteban del Puerto, y tres de la de D. Agustín Flores, de Peñascosa.—(Detalles por carteles.)

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal
Madrid 17, 8'30 m.
Preocupa seriamente la atención del Gobierno la resistencia que demuestra el comercio de la Habana para la admisión de los billetes del Banco Español.
Se ha aplazado la publicación del bando prohibiendo las operaciones de la zafra. La cosecha del azúcar este año será casi nula debido al estado de guerra en que se encuentra la isla.
Los últimos telegramas oficiales de Filipinas no contienen nada nuevo á lo telegrafado.
Continúa tranquilamente el embarque de tropas para Cuba y Filipinas.
Se han concedido varias recompensas á militares por méritos de guerra.
Perez.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Venta de solares

En el arrabal de Santa Catalina lindante con la plaza del Progreso, de San Magin y Son Español, se venden solares al contado y á plazos.
Para informes dirigirse calle Montenegro, 9, principal ó en el predio Son Riera.

Fuera de España

La cuestión de Oriente

No parece que los tiempos y las cosas se sucedan, allá en Oriente, con una tranquilidad relativa, que tan de menos vamos echando también aquí en Occidente. El espíritu de conspiración y de lucha se manifiesta allí ya en proporciones de positiva gravedad, y la vieja cuestión de Turquía parece reverdecer con los sucesos de Creta, amenazando seriamente el equilibrio de los intereses comprometidos en ella.
De todos es sabido que desde hace muchos siglos el Oriente, bajo una ú otra forma, pesa como una grave amenaza sobre los destinos de Occidente, unas veces comprometiendo la paz universal con sus querellas, sus disensiones intestinas y guerras, que ponían en peligro la tranquilidad del mundo, entregando la extremidad oriental del Mediterráneo á la dominación de piratas y bandidos, y otras, como en la Edad Media, cuando el imperio bizantino, incapaz de defenderse y de regenerarse por sí mismo, sostuvo continuas luchas con el islam.
Desde entonces acá este intrincado problema ha revestido dos caracteres distintos, que, aunque parecen radicalmente opuestos entre sí, no son, en su fondo, sino dos manifestaciones del mismo mal.
Durante largo tiempo, Turquía, victoriosa, poderosamente constituida bajo los grandes sultanes conquistadores de los siglos XV, XVI y aun del XVII, invadió y traspasó los diques de Europa y de la cristiandad.
Las infortunadas tribus slavas que se fijaron en la península de los Balkanes, fueron las primeras víctimas que sucumbieron á este desbordamiento de la barbarie, debido á que Turquía nunca ha sabido ni podido operar la fusión de sus provincias y de las distintas tribus, en la unidad superior de una patria común.
Entre el sultán con su cortejo de pachás y genízaros, venerado más como jefe de los creyentes que como jefe militar y del Estado, por sus fieles osmanlis y la gran masa de *vaiachs* y de *giadurs*, existe un abismo infranqueable.
Presentes están en la memoria de todos los sangrientos sucesos de Armenia; jamás la impotencia de Europa se ha demostrado más á las claras; jamás las responsabilidades del Occidente han resultado de una manera más deplorable como en esta bancarrota del concierto europeo.
La Macedonia se halla en un estado constante de fermentación. En Creta, la Puerta paga ahora el precio de su violación sistemática de la ley orgánica y del pacto de Halepa; y aunque demorado tarde, la misma Puerta ha cedido en lo relativo á los cuatro puntos que constituían el programa inicial de los insurrectos; y decían tardamente, porque los cretenses se niegan á deponer las armas, ora porque desconfían y can razón, de las promesas y ofrecimientos formulados por sus adversarios, ora porque prefieren jugar el todo por el todo sucumbiendo con las armas en la mano.
En vista de estas amenazadoras complicaciones ¿qué hace Europa? Negociar, tratar de concertarse aconsejar, pero, á pesar de su febril agitación, nada adelanta, nada consigue y en modo alguno evita el peligro que tanto la alarma y la asusta; en los actuales momentos vacila, duda entre dos principios, uno de los cuales forzosamente tendrá que adoptar á la corta ó á la larga; titubea entre sostener á todo trance la independencia de Turquía al precio de un nuevo desmembramiento, haciendo de la Armenia una especie de vicereinado cristiano, repartiéndola de Macedonia entre sus vecinos, concediendo á Creta una autonomía absoluta, ó cediéndola á Grecia; ó entre ese otro término que supone el defender la integridad del imperio otomano contra ambiciones peligrosas, sustituyendo la independencia funesta de un Gobierno inepto por una especie de

Edición de la tarde

PALMA 18 SEPTIEMBRE DE 1896

RUHM
à 8, 10, 12, 14 y 16 Ron bot 3½ litro.

J. Mulet y Coll, Miñonas, 5

El Diario de la Guerra

Los que siguen con algún interés los incidentes de la campaña de Cuba, deben sentir verdadera pena, mezclada con un poquito de desdén, cada vez que oyen ó leen alguna noticia del género de las que circularon ayer, anunciando de golpe la muerte de Máximo Gómez y Maceo, suponiendo que el primero está enterrado desde el mes de Marzo y que el segundo murió hace pocos días cerca de la trocha de Mariel Artemisa.

Sentirán pena, pensando en que los que inventan semejantes patrañas dan á entender que aquí hacemos más en la casualidad que en nuestro derecho y en los poderosos elementos aporreados por el país para sostenerlo; y oírán con desdén tales diálatas, porque quienes los lanzan á la publicidad demuestran que no saben ni se han cuidado nunca de averiguar lo que pasa en Cuba. De otro modo, si darían por muerto á Maceo á dos pasos de la trocha el mismo día en que el general Weyler señala la presencia de dicho cabecilla en Macuriges, casi al extremo opuesto de Pinar del Río; ni ignorarían que varios jefes de columna han dicho repetidas veces, en estos últimos meses, que Máximo Gómez estaba en Oriente.

No tienen los aludidos sin embargo toda la culpa. Cuando desde la Habana se anuncia con la mayor seriedad del mundo cada quince días, desde el mes de Mayo acá, que Maceo prepara un ataque decisivo á la trocha, no es cosa de que aquí se queden las gentes chasqueadas, esperando la acometida semana tras semana. Por eso ayer cogieron al mulato por los cabezones, lo llevaron á la trocha y lo mataron.

Lo sensible del caso es que quienes tales fantasías inventan, además de ponernos en ridículo, convierten á Maceo en un héroe legendario. Y el golpe para nuestro desprestigio es doble.

Se insiste en que el general Weyler dirigirá personalmente las operaciones que se emprenderán en gran escala el mes próximo en la provincia de Pinar del Río. Parece muy natural que así sea, pues todo el mundo presiente que del resultado de la próxima campaña en aquella parte de la isla depende, por decirlo así, el éxito de la guerra, que con los elementos acumulados en Cuba no pueden menos de sernos favorable, si se aprovechan bien.

Melilla

A los héroes españoles

En los primeros días del próximo Octubre se inaugurará en aquella plaza el mausoleo que, bajo la dirección de los ingenieros militares, se construye en el camposanto, en honor de los muertos en la anterior campaña.

El mausoleo es de piedra de granito, sencillo y severo.

Sírvele de pedestal un grupo alegórico, que representa la guerra, en el centro, ramos de laurel y mirto simbolizan la gloria, y en la parte alta campea la cruz redentora de la Humanidad.

El acto de la inauguración se celebrará con las solemnidades acostumbradas.

Bendecido el sitio que han de ocupar los restos de aquellos valientes, se verificará una misa de campaña, y la guarnición dedicará los últimos honores de ordenanza á sus heroicos compañeros de armas.

Barrio de la guarnición

En breve empezarán los trabajos de construcción de una barriada de pabellones para jefes y oficiales de la guarnición.

Los nuevos edificios han de levantarse en el barrio de Santiago que, una vez realizadas las obras, no ofrecerá el peligro de hoy, de ser objeto de fáciles agresiones de los rifeños.

Estos se encuentran ahora en buena armonía con los españoles en su tráfico con la plaza.

El "Cristóbal Colón,"

El embajador de España en Italia ha telegrafiado al gobierno dándole cuenta de que á las once de la mañana se ha verificado con toda felicidad la botadura del *Cristóbal Colón*.

Ha bendecido el buque el señor arzobispo de Génova, asistido de los señores obispos de Dioclecia y Agier.

La música ha ejecutado la marcha Real española y el gentío que ha asistido al acto ha vitoreado con entusiasmo á España y á Italia.

Los tres buques de guerra italianos que han asistido á la botadura, y que estaban fondeados frente á los astilleros, han saludado al *Cristóbal Colón* izando la bandera española.

Telegramas particulares que posteriormente se han recibido comunican los siguientes detalles de la botadura.

A los acordes de las marchas reales española é

italiana fué bendecido el crucero *Cristóbal Colón* por el arzobispo de Génova.

Terminado este acto y á presencia de un gentío inmenso córtanse los cables, suéltanse las amarras y se hacen saltar las cuñas.

La condesa de Benomar corta la cinta que simula sujetar al crucero, rompiendo la botella de Champagne contra el vapor, que, libre de amarras, cables y cuñas, deslízase primero con lentitud y luego rápidamente por el canal.

Oyense los sonos de las músicas, que ejecutan las marchas italiana y española, las exclamaciones de la multitud que presencia el acto y prorrumpe en vivas á España y á Italia, los estridentes silbidos de las sirenas de los buques que esperan al nuevo acorazado y éste llega al mar, baña su quilla en él y aparece un instante después meciéndose gallardamente sobre las olas.

Presencian el bellísimo espectáculo desde lujoosas tribunas dispuestas al efecto gran número de encantadoras venecianas y un gentío inmenso, en el que se distinguen los vistosos uniformes de oficiales de diversos cuerpos italianos, de los representantes del cuerpo diplomático y de distintas autoridades.

Calculábase que más de 12.000 personas presenciaban la botadura del crucero.

Como muestra de amistad á los periodistas españoles y á nuestra nación el alcalde manifestó al finalizar el acto que el ayuntamiento había acordado dar á una de las principales calles de la ciudad el nombre de calle de España.

Entre los que presenciaban el espectáculo desde las tribunas se repartió el número único de un periódico dedicado exclusivamente á la botadura del crucero *Cristóbal Colón*.

Cuando los invitados se retiraban de aquel lugar un vapor remolcaba al enorme acorazado, haciéndole entrar en el puerto de Génova sin sufrir contratiempo alguno.

Durante el acto de la botadura, que fué hermoso sobre toda ponderación, se sacaron gran número de fotografías instantáneas.

El Sr. Perrone obsequió á los invitados con un banquete de 1.000 cubiertos, que fué servido en la galería de calderas, desde cuyo punto se admiraba un paisaje encantador.

En la presidencia se colocaron los retratos de los reyes de España é Italia.

La galería y la mesa ofrecían hermoso aspecto pues habían sido adornadas con grupos de banderas y profusión de flores, colgaduras y escudos de las dos naciones.

Al terminar el banquete inició los brindis el senador italiano Sr. Bronini, felicitándose de que la potente nación española haya elegido á Génova para que de este puerto salga un acorazado á unirse á los restantes buques de la Escuadra de España, de aquel puerto donde han salido para surcar todos los mares tantas latinas velas que llevaron la civilización á tan remotas regiones.

Finaliza su brindis, llenas de brillantísimas y hermosas frases, deseando á la hidalga nación española bienandanzas sin medida y haciendo votos por que sea el acto que en aquel momento se realizaba un vínculo más de unión entre dos pueblos hermanos de la raza latina.

El almirante Sr. Candiani dirigió sentidas frases á los periodistas españoles.

El embajador de España en Italia brindó por los marineros genoveses, que tanta gloria han dado á su patria.

El dueño de los astilleros Sr. Perrone dijo que era para él un motivo de gran satisfacción que se hubiera efectuado la botadura con toda felicidad, no por sus particulares intereses, sino porque este hecho significaba el más rotundo mérito á los destructores del acorazado español, que decían que cuando llegara al mar no flotaría.

No ha ocurrido esto por fortuna—ha añadido— y el *Cristóbal Colón* ha surcado gallardamente el mar, llevando á popa la gloriosa enseña española.

Habló á continuación el diputado Sr. Danneo, que pronunció lisonjeras frases en honor de España, pueblo de héroes que tan gloriosas hazañas había realizado.

Terminó dedicando un sentido recuerdo á las tristes circunstancias por que España atraviesa y haciendo votos por que esta desgraciada nación conserve su integridad y destruya en breve plazo á los rebeldes de Cuba.

El Sr. Boada, redactor de *La Vanguardia* de Barcelona, agradece en frases elocuentes las que han dedicado los anteriores oradores en elogio de nuestra patria.

También pronunciaron elocuentísimos discursos los Sres. Taboada, de *El Imparcial*, y el Sr. Morote, de *El Liberal*.

La condesa de Benomar invitó á gran número de los que presenciaron la botadura á un té, que se servirá esta noche en su morada.

Palma

—Esta mañana á cosa de las doce y media ha ocurrido un amago de incendio en el depósito de leña del horno que hay situado en la plaza del Olivar esquina á la calle de San Miguel, siendo sofocado á los pocos momentos por los dueños de la casa en unión de algunos individuos de la guardia municipal y policía que se han personado inmediatamente en aquel sitio.

—A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Barcelona el vapor *Cataluña* con el correo, 15 pasajeros y variada carga.

—La Comisión liquidadora de la Vinícola Mallorca ha convocado para Junta general ordinaria á los accionistas para el día 30 del presente mes, á las once de la mañana, en el salón de sesiones de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio.

—En la antigua y acreditada bufilería de *Paul* calle Jaime II-94, empezará mañana 19 la temporada de los tan renombrados bufuelos de patata. Además se servirán calientes y á domicilio haciendo el pedido media hora antes; lo mismo que la clase fina y ensaimadas.

Los domingos y días festivos los habrá de 12 á 2 de la tarde de los llamados de viento.

—El *Isleño* ocupándose de la desgraciada muerte del albañil Bartolomé Serra dice lo siguiente: «Era el finado de intachable honradez.

»Cuéntase de él que si tomaba alguna obra á destajo, no cobraba más que lo que le correspondía, teniendo por base el jornal ordinario.

»En una ocasión tomó á destajo cierta construcción del Cuerpo de Obras Publicas. Liquidada la obra ganó una cantidad que suponía un aumento importante sobre su jornal; para reintegrar ese dinero al público, trabajó algunos días gratuitamente en las obras de limpieza de las acequias de desagüe del *Prat*, hasta pagar en jornales lo que cobró de exceso.

»Descansen en paz el honradísimo albañil.»

—La Guardia civil de Santañy ha detenido á un sujeto ocupándole, un escopeta por sospechase que había inferido heridas á un hombre á quien había sorprendido mientras dormía en el campo.

—A las doce y media de esta tarde ha fondeado el vapor *Unión* procedente de Ibiza y Valencia, con el correo de ambos puntos, 8 pasajeros y varios efectos.

—Poco menos que desierto estuvo anoche el paseo del Borne, en donde la música del Regional ejecutó el programa anunciado.

—En el sitio denominado la *Cueva* del Arrabal, cayóse de un balcón del primer piso á la calle un niño de dos años, que se había encaramado en una silla.

Fué recogido y llevado á su casa y una vez reconocido por el facultativo, éste declaró que el estado de la criatura era de suma gravedad.

—Ayer á la una de la tarde se echaron al vuelo las campanas de la iglesia de la Merced y una banda de música, situada al pie de la torre-campanario, tocó escogidas piezas, sirviendo esta manifestación de entusiasmo regocijo para anunciar al vecindario la festividad de Nuestra Señora de las Mercedes que será el próximo jueves.

—Segun leemos será nombrado Capitán general de estas Islas, ocupando la vacante que ha dejado el Sr. Araoz, el general Correa.

—Entre la oficialidad del Batallón expedicionario organizado en Guadalajara con destino á Filipinas figura nuestro paisano el joven segundo teniente de infantería D. José Motta, salido recientemente de la Academia.

—Han terminado las obras que se practicaban en el firmado del piso del Borne, después de muchos días de trabajo.

Previsión del tiempo

Del *Boletín Meteorológico* que publica Noherlesoom, copiamos el pronóstico siguiente del tiempo para la segunda quincena del mes actual.

Ocupa un lugar muy importante con relación á la agricultura: la vendimia y la sementera dependen de los agentes atmosféricos con gran preferencia siendo ésta una de las épocas en que mas servicios puede prestar la meteorología á los labradores. Por este motivo se necesita un cuidado especial y un estudio más detenido, teniendo en cuenta que son muchos los intereses que, dependientes de los cambios atmosféricos, se amoldan á ellas en su desenvolvimiento.

El jueves 17 llegará al golfo de Gascuña una depresión de poca intensidad y extenderá su acción por la Europa occidental, produciendo algún chubasco en la región septentrional, con vientos de entre SO. y NO.

El sábado 19 se formará un núcleo de bajas presiones en el Mediterráneo, al SE. de España. Producirá algunas tormentas y lluvias tempestuosas en las regiones vecinas de dicho mar, con vientos de entre SE. y NE.

El lunes 21 aparecerá por las regiones del Madera una depresión. La base de este cambio atmosférico estará en Portugal, desde donde propagará su influencia á nuestra Península; teniendo una gran intensidad originaria dicha base, productora del trastorno atmosférico que examinamos, es de temer que origine funestas tormentas y lluvias tempestuosas que se extenderán desde Portugal al centro de España, con vientos duros de entre SO. y NO. Es de mucha consideración la pendiente barométrica que corresponde á este día.

Sea porque emplee todas sus energías la tempestad el 21, ó por adquirir gran extensión el 22, desaparecerán en él todos los síntomas alarmantes del día anterior, propendiendo á restablecerse el equilibrio atmosférico.

El miércoles 23 se formarán algunos núcleos de bajas presiones en el Mediterráneo y en la Argelia; pero ejercerán poca influencia en nuestra Península.

De lo expuesto se infiere que en los nueve primeros días de la quincena, si bien no han de permanecer inactivos los agentes productores de los cambios atmosféricos, puede decirse que no lograrán la formación de un completo y de alguna duración, sino que han de ser como movimientos aislados, independientes entre sí y corta existencia. El del 21 ha de ser el de mayor intensidad, y celebraremos mucho que no deje tristes recuerdos.

El cambio atmosférico más importante de la quincena, por su duración, se efectuará desde el día 25 hasta el 29. Será ocasionado por dos depresiones procedentes del Atlántico; una de ellas abordará el archipiélago inglés y otra á nuestra Península.

El viernes 25 el centro de la depresión oceánica estará situado entre las islas Azores y Portugal, desde donde se propagará por nuestra Península, produciendo tormentas y lluvias tempestuosas, que se extenderán desde Portugal al centro de España, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

La pendiente barométrica correspondiente á este

día es también de consideración, aunque no tanto como la del 21, por lo cual es de esperar que se produzcan algunas tormentas de gran intensidad.

En los días 26 y 27 continuará actuando directamente sobre nuestra Península la depresión del Atlántico. Seguirán desarrollándose en dichos días lluvias tempestuosas, que serán bastante generales, con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 27 la depresión oceánica seguirá ejerciendo su influencia sobre nuestra Península, formando dos núcleos: uno en la región central y otro en la septentrional.

Continuará desarrollándose el régimen tempestuoso de los días anteriores, aunque con menos extensión, principalmente en las regiones citadas.

El martes 29 quedarán todavía algunos elementos dispersos de la depresión del Atlántico de los días anteriores, que tendrán su centro en el Medio día de Francia, produciéndose algunas lluvias, pero de escasa intensidad.

Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 18, 10'25 m.

Ha sido dominado en la Habana el conflicto ocasionado con la circulación de los billetes del Banco Español en Cuba, ordenando el Sr. Castellano la autorización de ochenta mil duros mensuales.

Da guerrilla Alvarez causó quince bajas á los insurrectos.

Las columnas que operan contra Maceo han recibido confidencia de que este tiene su campamento en Nanaja.

Las lluvias imposibilitan las operaciones de la campaña.

En breve regresará á la Península por enfermo el general Obregón.

Han sido adelantados al Tesoro de Ultramar para cubrir las atenciones de la campaña sesenta y cinco millones de pesetas.

En vista de los siniestros ocurridos en Valencia y Segovia, el Gobierno ha acordado exigir á las compañías de tranvías y ferrocarriles el riguroso cumplimiento de las leyes.

Pérez.

Madrid 18, 10'25 m.

La policía ha detenido en Nueva-York á M. Roloff, titulado ministro de la guerra del gobierno insurrecto, que iba para organizar una expedición filibustera.

El capitán del vapor *Laurada* ha sido puesto en libertad bajo fianza de dos mil quinientos dollars.

El Gobierno de Inglaterra ha pedido la extradición del feniano Tucuman, autor del asesinato de lord Caverdich en 1882.

La mayoría de los heridos en la catástrofe ocurrida en Valencia tratan de mostrarse parte en la causa y exigir á las empresas indemnización de daños y perjuicios.

Pérez.

Madrid 18, 10'25 m.

El *Standart* publica un artículo en el que niega el dominio que tiene España en Filipinas.

La colonia española se ha indignado al leer semejantes insultos.

Un telegrama oficial de Cuba da cuenta de que los insurrectos atacaron á Mayori, siendo rechazados por las tropas que les causaron grandes pérdidas.

En otros encuentros también han tenido los insurrectos muchas bajas.

Han comenzado en todos los centros de enseñanza oficiales los exámenes extraordinarios de prueba de curso.

Dícese que el Gobierno enviará siete mil hombres más á Filipinas á fin de dejar pacificado el país en un corto espacio de tiempo.

Pérez.

Madrid 18, 10'30 m.

El Gobierno ha recibido telegramas del general Blanco, en los cuales le manifiesta haber descubierto la vasta conspiración con todos sus detalles y que ha dispuesto enviar 150 deportados más á Fernando Poo.

En Paragine y Joló reina tranquilidad, excepto en Cavite que es el sitio en donde está localizada la insurrección.

Pérez

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido, dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, indigestión, gases, agua de boca, bilis y dolores de estómago, diarrea y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(polvos del Dr. KUNTZ), deteniendo en breves días las digestiones, gastralgias y catarragos gástricos, como á diario lo certifican millares de curaciones agradecidas. CAJA 7.50. Moreno Miguel, Arcañal, 2. - MADRID. Centro de Especialidades, Raabla de las Flores, 4. BARCELONA, 7. Principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Literas, calle de Brossa.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial Londres CAPITAL: Ptas. 62.500,000 AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx. - Felanitx Se compran y venden fincas. Informes en el Centro de Anuncios, Constitución 37.

Línea de Vapores Transatlánticos Lecciones de Inglés

Pinillos, Izquierdo y C.

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico



Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Canarias, Ponce y Arecibo, saldrá de este puerto el 28 del corriente el vapor

Martín Saenz

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Se arrienda ó vende un huerito situado en la Aranjasa, de extensión siete cuarteras con casa y molino; calle del Sol, 54, informarán.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7.50 pesetas. Por cada persona de aumento 1.50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Isleña Marítima

Viajes extraordinarios con itinerario

PARA

Sóller, Cette y Marsella



Saldrá el 20 de los corrientes á las 8 de su mañana el vapor Isleña verificando el viaje conforme al siguiente itinerario.

De Palma para Sóller, Cette y Marsella, día 20 á las 8 de la mañana.

De Sóller para Cette y Marsella, día 20 á las 4 de la tarde.

De Cette para Marsella, día 22 por la noche.

De Marsella para Cette, Sóller y Palma, día 24 Septiembre por la mañana.

De Cette para Sóller y Palma, día 25 á las 12 de la mañana.

De Sóller para Palma, día 26 por la tarde.

VINO URANADO PÉPSICO

EL VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS el primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glicosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos.— En Palma, Centro Farmacéutico.

En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.

En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

CERVEZA

MARCAS.— Munich legítima.

Catalana: Moritz dos clases.

De venta: En la horchatería de Antonio Pascual, Catafalco del Borne.

Se necesita un criado jóven para todo servicio, y que sepa guiar carruaje: calle del Sol, 54, informarán.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

La Srita. D.ª Emilia Lagrange. Nuevo y rápido método de conversación. Lecciones á domicilio. También se organizarán cursos así que se reuna número suficiente de alumnos. Dirigirse: plaza Constitución, 44.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cautchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

El Ateneo

Magnífico periódico de tipo completamente original.

El Semanario de las personas cultas aparecerá dentro de pocas días.

Ocho grandes páginas de texto. 20 céntimos número.

Esta Revista popular (única de su género en España) se pondrá á la venta en todas las librerías, cafés y kioscos de periódicos.

Impresión esmeradísima.—Papel de clase superior.—Numerosos grabados.

Oficinas en Palma: Administración de El Liberal Palmesano, calle de San Pedro Nolasco, 7.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa de precios para los periódicos La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora y EL LIBERAL PALMESANO.

Tamaño corriente en 1.ª página. 15'00 Pesetas. Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª 10'00 Idem, idem, en 4.ª] 6'00

Tamaños mayores á proporción.

ADVERTENCIAS

Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

GANGA 7-BRONDO-7

Por final de temporada se liquidan los restos de géneros estampados.

Grandes rebajas en telas blancas de hilo y algodón.

7-BRONDO-7

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro. Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra. Vinagrillo para tocador á 8 reales libra. Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases. Cepillos para limpiar los dientes, id. id. Aguas de toilette, id. id. Esencias de perfumes, id. id. Jabones de perfumes, id. id.

Polvos de tocador, todas clases. Esponjas de Siria y Venecia, id. id. Cepillos ropa, id. id. Cepillos sombrero, id. id. Batidores y lencerías, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar

Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.— La casa que vende más barato de todas.

Calle de Jaime II, núm. 2

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

Línea de Palma á Manacor

Table with 4 columns: Km, Estaciones, mañana, tarde. Rows include Palma, Pont d'Inca, Marratxi, Santa María, Consell, Binisalem, Lloseta, Inca, Empalme, Sineu, San Juan, Petra, Manacor, Lleg.

Ramal de La Puebla

Table with 4 columns: Km, Estaciones, mañana, tarde. Rows include Empalme, Llubí, La Puebla, Lleg.

Se vende un par de mulas de cinco años, una galera en buen estado y sus correspondientes correajes y utensilios. Informarán Brondo, n.º 3, pral.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Enseñanza Práctica del Castellano en las Baleares

POR

Don Damian Boatella y Don Matías Bosch

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igual valor cuanto concierne al escritorio.

ESQUELAS MORTUORIAS Se HACEN en esta Imprenta Imp. de B. Rotger